

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 26 (2014)
Heft: 102

Artikel: Il faut que les choses avancent!
Autor: D'Anna-Huber, Christine / Zürcher, Markus
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-556201>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Il faut que les choses avancent!

Les mesures proposées par le Conseil fédéral pour encourager la relève scientifique sont-elles suffisantes? Markus Zürcher, secrétaire général de l'Académie des sciences humaines et sociales (ASSH), n'est que partiellement satisfait. *Par Christine D'Anna-Huber*

«Le problème de la relève commence déjà avec le soutien précoce aux jeunes enfants.»

Markus Zürcher,
secrétaire général de l'ASSH



Le Conseil fédéral veut améliorer les conditions pour les jeunes scientifiques. Son rapport vous convainc-t-il?

Il s'agit à ce jour du meilleur résumé de la situation dans laquelle se trouve la relève scientifique, mais aussi du plus complet.

Le rapport réclame plus d'égalité des chances et recommande de mieux rémunérer et de mieux encadrer les doctorants. Mais surtout, il incite à rendre la carrière académique plus planifiable et plus attrayante, avec une sélection plus précoce et de nouveaux profils d'emplois, en sus des chaires professorales. Vous êtes d'accord?

Tout cela est exact et important. Cependant, le Conseil fédéral pondère avec retenue les mesures proposées et laisse largement ouverte leur mise en œuvre. Une situation évidemment liée au fait que, finalement, ces dernières ressortent de la marge de manœuvre des hautes écoles. Ce qui me manque, étant donné la problématique, c'est le message: là, il faut que les choses avancent!

En sciences humaines, tout est encore un peu plus difficile.

Disons que certains aspects spécifiques influencent le problème de la relève en sciences humaines et sociales. Sur ce point, le rapport ne fait pas de différence.

Mais le récent rapport de l'ASSH pour l'encouragement des sciences humaines, lui, le fait. Il s'inscrit d'ailleurs dans une multitude de rapports et de propositions sur la question de la relève en Suisse. N'y a-t-il pas trop de médecins au chevet du patient? C'est pour cette raison que le plaidoyer en faveur d'une stratégie nationale de l'éducation, récemment publié par les Académies suisses des sciences, constitue un signal nécessaire. Nous ne pouvons résoudre les problèmes de notre système d'éducation qu'en élaborant un agenda valable pour l'ensemble du pays, quel que soit le niveau de formation. Nous devons réussir à mieux exploiter les potentiels de chacun, et pas seulement au niveau des hautes écoles. Cela commence déjà avec le soutien précoce accordé aux jeunes enfants.

Christine D'Anna-Huber est rédactrice chez TA-Swiss.

Sources:

Académie suisse des sciences humaines et sociales (2014): *Encouragement des sciences humaines en Suisse pour la période 2002-2012*. Swiss Academies Reports 9 (3).

Académie suisse des sciences (2014): *Plaidoyer en faveur d'une stratégie nationale pour l'éducation*. Swiss Academies Reports 9 (2).